
 資料１  

 

令和６年度白樺学園高等学校との包括連携協定事業 

（３学年）総括（案） 
 

１ 事業の根拠 

（１）芽室町自治基本条例第３条第６号（議会と議員活動の原則） 

（２）芽室町議会基本条例第２条第４項（基本理念） 

（３）芽室町議会基本条例第８条第１項（町民参加及び町民との連携） 

（４）白樺学園高等学校と芽室町議会の包括連携協定書第１条 

 

２ 事業目的 

包括連携協定に基づき、「地方自治の担い手意識の醸成」、「議会活動の認

知度向上」、「まちづくりに関心を持ち参加する機会」とする。 

 

３ 実施実績 

（１）11月 25日（月）、27日（水）～29日（金）の４日間 

・11月 25日（月）３年Ｄ組 34名 

担当：議会運営委員会（菊池、中田、渡辺、立川、中村、梶澤） 

・11月 27日（水）３年Ｃ組 34名 

担当：厚生文教常任委員会 

（伊藤、小笠原、中田、堀切、立川、早苗、中村） 

・11月 28日（木）３年Ｂ組 26名  

担当：厚生文教常任委員会 

（伊藤、小笠原、堀切、渡辺、立川、中村、早苗） 

・11月 29日（金）３年Ａ組 25名 

担当：総務経済常任委員会（菊池、伊藤、木村、渡辺、立川、西尾） 

    

４ 総 括  

事業目的は概ね達成したが、事業内容の検討経過については改善の余地が

ある 

  ＜説 明＞ 

芽室町議会は「２：事業目的」を達成するために、高校は「①：将来の自分の

姿を考えることで、就職・進学後の目的意識を醸成させる」「②：将来自分が住む

自治体との関わりを考えることで、地方自治の担い手としての意識を持たせる」

「③：芽室町議会議員との交流を通じ、異世代とのコミュニケーション能力の資



質を深める」という目標達成に向け、「10 年後の自分と地域～自治体への参加意

識～」というテーマに基づき、グループワークを実施した。 

実施後の生徒のアンケート結果を分析すると、事業実施の意義は大きく、「議

会活動の認知度向上」、「まちづくりに関心を持ち参加する機会」につながる事業

であると評価する。 

一方、議員の振り返りの中では、「クラスやグループによってかなり温度差が

あり、グループでの議論の進行に苦慮されている場面が見られた」、「設問やグル

ープワークの進行については、次年度に向けて工夫・改善が必要」、「開催前に全

体オリエンテーションの時間があればいい」等の意見が出されたことから、次年

度に向けては、実施内容やグループワークのテーマ設定等、学校側と早い時期か

ら協議を行い、それを踏まえて、議員間の協議や共有について、余裕のある時間

設定に努めることを改善点として整理し、総括するものである。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



令和６年度 白樺高校（３学年）包括連携協定事業 アンケート結果 

（４クラス：回答１００名） 

令和６年１２月１日集計 

 

  

 

 

 

設問３ 議会や議員を身近に感じたり、まちづくりに関心を持つには、議会は何をしたら 

いいと思いますか？（８７件の回答） 

・交流を増やすと考えるきっかけになったりすると思った 

・今回のようなみんなで考える授業があると新たな気づきなどがあり興味を持てるよう

になるのではないかなと思いました 

・今日みたいな議員の人と若い人のディスカッションの場を増やすと関心を持つと思う 

・このような授業はとても良いと思った 

・今日のような議員さんとの関わりを増やし議員さんのよさをよりいろんな方に広める

といいと思いました！ とてもたのしかったです 

・今回のような地域の方と関わる取り組みをするといいと思う 

①なってみたい          ７ 

②なろうと思わない       ５８ 

③まだわからないが考えてみたい ３５ 

①感じるようになった  ９７ 

②変わらない       ３ 



・今回のような学校を訪問して触れ合いをすればいいと思った。とても楽しかったです 

・今回のような議員さんと触れ合うことのできる場をこれからももうける 

・このような若者と触れ合える時間をもっと作る 

・今回のように直接話をする機会があれば良いと思います 

・今回のようなディスカッションを行って、高校生など色々な世代の意見を聞く場を作る 

・学校の授業で関わってみたら身近に感じたので、他の学校や学年でも関わる機会を作れ

ば身近に感じる人が増えると思います 

・今回のような授業を増やして欲しいと思いました 

・今回のように直接的に関わることが最適だと思った 

・若者の意見を取り入れる 

・若者の意見をもっと聞くべき 

・若者の意見も聞いてみる 

・若い人と関わる 

・若者と会話して斬新なアイデアなどを取り入れたらいいと思う 

・若者の意見を聞く 

・若手の意見を受け入れる 

・全年代の意見を聞いてほしい 

・意見をきく 

・意見を聞く 

・国民の意見を聞く 

・国民の意見をきく 

・市民の人達の意見を聞く 

・地域の人の意見を聞く 

・町の人ともっと意見の交換とかをしたらいいと思う 

・地域の人の意見を聞くまたそれを実現する 

・もっと街に関わる 

・触れ合い 

・地域とのかかわりを続ける 

・様々な立場の人の仕事や生活を体験してみたり、話を実際に会って聞く 

・人々にもっと要望を聞き、この要望をかなえましたみたいなことを SNS で投稿してみ

たりしてみるといいと思います 

・もっと街に対して話し合ったらいいと思った 

・議会とその周りの学校での共同企画などを増やして関わりを増やす 

・交流できるような場面を増やす 

・議員を若い人増やすべきだと思う 

・若い議員を増やす 



・若い議員を増やす。 SNSを利用する 

・どんな仕事なのか興味を持った 

・若い人への宣伝や、SNSを使っての活動がいいと思う 

・SNSを積極的に使う 

・SNSに発信していく 

・SNS活動 

・SNSだったり学校での演説 

・若い人が興味持つように SNSなどを使って広める 

・snsでは若者に発信する  

・YouTuberデビューをしてバズったらいいと思います 

・イベントに参加したり SNS や興味のもてる雑誌などを発行して存在をアピールしたら

いいと思います!! 

・SNSなどで仕事を発信したりする 

・様々な情報発信を行う。(SNSなど) 

・若者を増やす 

・もっと若者に興味を持ってもらう人をした方がいいと思う 

・ネットで投票できるようにしたらいい 

・インターネット選挙 

・国の為に頑張ってほしいです。 

・自分たちの意見を言ってまとめることが大切と考えました 

・様々な面からアプローチするのがいいと思います 

・議会のニュースを身近に感じてもらうような情報提供など 

・色んな意見を交えながら話し合いをしていく 

・体験を 1回ほどする 

・呼びかけのバリエーションを増やす 

・もっと国民の生活がよくなるための具体的な例がわかるようになると関心を持てると

思う 

・授業をたくさん開く 

・人と関わる仕事や授業をして関心を持ってもらう 

・ポジティブな報道を増やせるようにする 

・ネットでバズらせばいいと思う 

・地域のためにできること 

・積極的なイベントのお誘い、開催 

・イベントやお祭り、みんなでボランティアなどを増やしていくといいと思います 

・今みたいな祭りの参加やイベントの参加をする！ 

・イベントをやる 



・様々なイベントや体験を増やしたらいいと思います 

・地域の人が楽しめるイベントを地域の人と考える 

・地域のイベントやボランティアの機会を増やしたりしたらいいと思う 

・親交を深めて色んなイベントにいく！ 

・住民なと触れ合えるイベントなどを開催する。 

・みんなが楽しい町だと思えるようなイベントなどを開催して議会に興味を持ってもら 

 う 

・このままでいいと思う 

・わからない 

 

設問４ 感想や意見などご自由にお書きください。（要望なども）（８４件の回答） 

・将来の事や町の事を考える良い機会だったなと思った 

・政治や選挙のことを楽しく詳しく知ることが出来たのでとてもいい時間だったと思い

ます 

・こういう機会を他の世代もやっていけば多くの人が政治について関心を抱くと思った 

・凄く楽しかった。高校から芽室町と関わることが増えて、将来芽室に住みたいと強く思

った！！ 

・将来自分が何をしているのかやどう地域と関わっているのかを考えることが出来て将

来は地域に貢献できる仕事をしたいなと思いました 

・今後を考え直す良い機会になりましたし、なかなか議員さんとお話する機会なんてない

のでいい体験になりました｡ありがとうございました 

・選挙に参加する大切さや自分の未来のことに関して、考える時間になった。色んな考え

もあることがわかったから自分の考えだけに囚われないようにしていきたいと思った 

・政治について少し興味も持ちよりよくなるには若者たちの意見も大切だと感じた 

・議員さんの考えだったたりを知れたし、聞きたいことが聞けたので楽しかった 

・町を動かしている人たちと、街の将来を考えることができたのは、とても良い経験にな

った 

・これを機になりたい自分に近づこうと思いました。また地域のやくに立てればと思いま

した 

・１０年後のこと、地域のことや政治についてなど普段自分から話さないので、とても将

来のためになりました。ありがとうございました 

・とても生産性のある時間でした。ありがとうございました 

・色々な考え方や今必要なことを気づくことができて今から頑張れる目標ができた 

・自分の将来について深く考えることができ、グループで楽しく話し合いをすることがで

きて良かった 

・将来についてしっかり考えることが出来て良かったです 



・地域貢献して、コロナ前の明るい地域を取り戻したい 

・１０年後が楽しみです 

・ボランティアを各高校や中学校で取り組む事をしたらいいと思う 

・１０年後の自分を考えたりみんなの意見を聞いたりできてよかった 

・１０年後の自分について考えて将来を考えられたしとても楽しかった 

・１０年後の自分のことを考えることで目標ができいい活動だと思いました 

・新しい視点に気づくことが出来て 将来を見据えることの大切さに気づきました 

・１０年後の自分が何になっているのだろうかって言うのを今回で少し希望を持てるよ

うになりました。あと、１０年後の自分がこうなってるといいなって言う計画を立てる

ことができた 

・色んな意見をもらいながら話し合いができたのでこれからの人生において活かしてい

きたいです 

・今日のようなことができてよかったです。このような授業がこれからも多く取り入れら

れていくといいなと思いました 

・今日は１０年後の自分を考える機会が作れてよかったし、楽しむことが出来ました。あ

りがとうございました！ 

・自分以外の人の考えを沢山聞けて、新しい発見もあったのでとてもいい機会だったと思

う 

・自分の目標がなかったので言えてよかったです 

・今回の授業を受けて１０年先はまだ、わからないですが二、三年くらいのことを考える

ことができました 

・普段深く考えることは無かったですが、今回を機会に将来について深く考えることが出

来ました。ありがとうございました！ 

・自分の夢みたいなことが大きく広がった気がしました。今回はいい体験が出来ました 

・１０年後の自分の未来を考えてはいましたが、 今回のディスカッションを通して詳し

く考えることが出来ました 

・みんなで話し合ったり、考えたりして夢が広がったし、楽しかったです 

・改めて人や地域の役に立ちたいと思いました本当にいい機会になりました。ありがとう

ございました 

・沢山考える時間があって楽しかったです!! 

・ありがとうございます おかげで貴重な体験が出来ました このことを将来に活かした

いと思いました 

・１０年後の自分を考えたことがなかったのでいい経験になりました 

・１０年後の人生プランを考えられてとても良かった 

・凄く楽しかったし未来について考える良い機会になった 

・この授業を通して１０年後の事について学ぶことができ良かったです！ 



・１０年後なんてまだ、想像もつかないけれど色々考えれたのが楽しかったです 

・１０年後の自分のことを考えたりすることがなかったのでこの授業をとおして考える

ことができて楽しかったです 

・今回の時間を得て自分の未来について考えたことは今後に必要になっていると思いま

した 

・今回の授業を通して自分が思ってなかった選択肢が見つかって色んなことに興味を持

てるいい機会でした。これからの自分に、可能性を託していい職業に着いていることを

願いたいです 

・普段考えないことが知れたし、みんなの意見が聞けて色々なことを知れてよかったです 

・今日の話はいつもはつまらないけど今回は色々聞けて楽しかったです 

・とても楽しかったし将来について話し合えたことはとても良い時間を過ごせたと思っ   

 た 

・今日の授業を通していろんな世界を知れたのでいい時間になった 

・とても楽しい会でよかったと思います 

・ありがとうございました。 

・楽しかった楽しくまなぶことができた 

・考えるきっかけを頂いてありがとうございました 

・本当に楽しくて色々学ぶことが多かった。 

・とてもたのしかった！ 

・とても楽しい時間になりました 

・いい経験になった 

・他の人の夢を具体的に知ることができた 

・様々な事を聞けたのでいい機会になりました 

・とっても楽しく終われました 

・これからも頑張ってください 

・夢広がりすぎて楽しすぎ！楽しみにしててください！ 

・あまり緊張せずに楽しく話せて良かったです 

・ありがとうございました 

・楽しかったです！ 

・いい時間になりました。ありがとうございました 

・今日はありがとうございました！ 

・よかった 

・いい話し合いができた 

・とても良い時間になった 

・良い街作りをしてください！ 

・最高でした中田組 



・話し合いが出来て良かった 

・とても楽しい時間でした 

・とてもいい経験になりました、ありがとうございました 

・良かったです 

・中村さんと愉快な仲間たち楽しかったです＾＾ 

・楽しかった 

・今日はとてもいい経験になりました。 ありがとうございました 

・楽しかったです！！ 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



令和６年度 白樺高校（３学年）包括連携協定事業 アンケート結果 

（担当議員：回答１２名） 

令和６年１２月４日集計 

 

設問１ 当日の運営について（方法、内容、進行など） 

・議員の人員不足の日もありましたが、協力しながら実施できました。各テーブルの議員フ

ァシリテーターも手慣れてきたと思います。 

・運営は良かったと思います。グループワークのテーマについては、振り返りの中で協議し

次年度に繋がれば良いかなと思います。 

・内容等の問題で時間的に仕方がないが、もう少し生徒の忌憚ない意見を聞く時間が欲しい

様な気がした。: 

・良好 

・特に問題なかったと思います。 

・グループワークの時間としては、適切だったと思います。進行については、議運正副委員

長お疲れ様でした。 

・選挙に関する質問に変更され、高校生の考えが知れて良かった 

・少し時間に余裕があったので、設問がもう１つくらいあってもよかった 

・投票へ行きましたか？はタイムリーで良かったと思います。 

 

設問２ グループワークの中で出た意見等を踏まえて、議会として参考になったこと、 

取り組んではどうかということがありましたら記載願います 

・選挙に関わるラウンドでは政治や投票、立候補者などの情報と近くない生徒が少なからず

いました。投票しやすい環境づくりや、政治にまつわる情報発信などは大人が整えていか

なくてはならないですね。 

・「今回の様な議員と触れ合う機会がもう少しあれば政治にまちづくりに関心が持つことが

出来る」と数名の生徒から意見をいただきました。グループワーク前、事前に学年全体の

オリエンテーション的なものがあればと感じました。 

・選挙に行く人が身近にいないとか話題に上がらないから興味がわかないテーマ自体が SNS

にヒットしないと観られない。 

・政治への無関心さに今後の大きな問題を見出した。9割方無関心。開催の時期的問題があ

るのかもしれない。 

・議会活動の発信に関して、程度の問題はあるがエンタメ性を持たせると若い層にも興味を

持っていただけると感じた。 

・先日行われた選挙について、生徒のみなさんの想いを知ることができました。若い人の政

治参加については、やはりネット投票が必要との声が多かったです。また、期日前投票の

投票場所の充実、投票の機会の拡大などの声もありました。 



 

  

  

設問３－２ 上記で②と③と回答した方は具体的に記載願います 

・彼らの興味を持つアイテムの探し方を見つけられると良い 

・生徒の中で自治体に就職をしたい人がいて､その詳細を聞いて又もう少し時間があればそ

の輪を広げられたかも知れない｡ 

・そもそも感心が無く、10年後の仕事、住む街では議論の余地が無い 

・事業目的とテーマに差があるため目的が伝わりきらない部分もあると感じたため。 

・「自治」ということについて、もう少し生徒のみなさんの考えを聞きたかったです。 

・１０年後の自分・地域を考えることも重要ですが、やはり、今の自分や地域の有り様から

将来を考えられるようなテーマ設定が良いのではないでしょうか？ 

 

設問４ 全体を通してお気づきの点等、何かありましたらご自由に記載願います 

・学校の到達したい目標は尊重しつつその時々の時事ネタを盛り込んだテーマ設定などを

議会から提案しながら、お互いの利益につながる事業として継続したいと考えます。全校

生徒と議会が関われる機会を持てていることは貴重な環境だと思います。 

・白樺高校との包括連携事業は、議会の使命として大きな意味を持っています。今後の事業

のあり方、運営にあたり学校側、議会内の熟議必要であると思います。 

・今回はなんとなくだけど、どこか一歩引いた感じで参加している生徒が多い気がした。 

・生徒に事前に訪問の目的が周知されていると思うけど、始まってから趣旨を聞いた様な生

徒が多い気がした。 

・政治＝国政で、国会中継等が主の情報で、寝てるとか、やる気がないなどの認識で、地域

政治、まちづくりに興味が無い 3年生だったので就職内定者が主で、現実的な話しが多

く、また、青春、自由、開放のスタートで、遊び、趣味などが先決な時 私のメンバーが

特殊なのか、ネットとか X、SNSより観て、聞く、動く、感じるなどアナログだった 

・被選挙権のスライドのような部分は学生に対してインプットの時間を設けてみるのも良

① ６ 

② ５ 

③ １ 



いのかなと思いました。 

・進学などで町を離れても、地元に戻りたいという生徒が多く意外でした。 

・議運の負担が軽減されれば良いなと思います。主権者教育担当とか有志で出来ないもので

しょうか。 

・クラスやグループによってかなり温度差があり、グループでの議論の進行に苦慮されてい

る場面が見られた。 

・設問やグループワークの進行については、今回のことを振り返り、次年度に向けて工夫し

改善が必要と思う。 

・選挙について議論する場合には、直近の選挙のこともあるが、身近な自治体の選挙、ある

いは生徒会の選挙などを例に出してもいいかもしれない。 

・設問が１０年後の事で、なかなか現実では話す事が大変の様でした 

 

 


